

EL PUEBLO

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS
Organo de la Coalición Republicano-Socialista de Tortosa

MARCELINO DOMINGO relata su entrevista con el ex-coronel Márquez

Mientras los "pequeños hombres" emprenden su ofensiva contra Marcelino Domingo en periódicos de distintos matices, con ironías tontas impertinencias y alguna que otra canallada, el director de "La Lucha", prosigue su labor de propaganda desde que se cerraron las Cortes, escribiendo artículos, dando conferencias, celebrando entrevistas y asistiendo a los mítines organizados por republicanos y socialistas.

Aprovechando la breve estancia del jefe del Partido Republicano Catalán en Bilbao, le ha visitado el redactor de "El Liberal", don Luis Uriarte, de quien esta crónica que a continuación reproducimos:

Marcelino Domingo es el prototipo del batallador infatigable y denodado, que pelea en primera línea, con la mirada fija en el horizonte de donde viene la luz y el pecho presentado al peligro, sin temor a una derrota momentánea que no ha de influir en la victoria total, absoluta y definitiva.

De cuerpo esmirriado, su espíritu gigantesco y en sus ojos dulces y serenos, de mártir y de apóstol, fulguran los destellos de su inteligencia, de su energía, de su bondad.

La esperanza de la patria, la fe le sostiene. De otro modo, ¿cómo podría soportar el constante ajetreo en que vive? Tres noches sin dormir apenas y veintiseis horas de tren han sido su preparación para el mitin de Bilbao. No me sorprendió que se dejase caer en una silla, extenuado de cansancio, así que llegamos a la fonda y comencé a relatarle su ya famosa entrevista con el ex-coronel Márquez.

—Todo eso que se ha contado es una pura fantasía...

—Pero la entrevista no me atreví a interrumpirle. —Acabo de oír casualmente cómo se la confirmaba usted, con la sonrisa en los labios y la satisfacción reflejada en el semblante, a Indalecio Prieto...

—Es verdad; pero las informaciones que corren por ahí son completamente fantásticas...

—Entonces, lo que publica "El Fígaro", de Madrid, en su segundo número...
—Completamente fantástico. Ya ve usted: habla de un partido revolucionario, acudido por Lerroux, Márquez y yo, y no hay nada de eso; dice que Lerroux fue a visitar conmigo a Márquez, y ni Lerroux ha estado con Márquez, ni yo he visto a Lerroux hace la mar de tiempo. Le autorizo a usted para que desmienta, en mi nombre, esos ligerezas de imaginación... Usted es el primero a quien hablo del asunto con ánimo de que se haga público.

Y Marcelino Domingo, reconcentrando en un punto sus ideas, prosiguió hablando con el tono reposado, seguridad de frase y clara vocalización características en él: —La verdad es la siguiente, dicha en pocas palabras: el señor Márquez y yo, a petición suya,

hemos celebrado una entrevista para tratar...

—Perdón... —le ataje— Duraría un par de horas?

—Aproximadamente

—En el domicilio del ex coronel?

—Sí, en el Paseo de Gracia... El señor Márquez deseaba cambiar impresiones conmigo para conocer directamente mi parecer sobre determinados puntos... "¿Cuál es su opinión?" —me preguntó— La expuse ya en un manifiesto, —le contesté. —"La conozco." —En que sentido cree usted que hay que obrar? —Entonces le fui explicando la campaña de propaganda que en mi concepto se debe hacer? En España no falta, ni mucho menos, opinión republicana; lo que falta es encauzar esa opinión y que nazca en ella la confianza que ha de inspirar un partido republicano gubernamental. El señor Márquez se mostró conforme...

—Ya es, según eso, republicano y afiliado al partido que usted dirige.

—Efectivamente... ya es republicano... Y él mismo explicóme su evolución: "Yo era, me dijo, un ferviente monárquico, por entender que dentro de la monarquía se hallaban el orden y la justicia..." Aquí Marcelino Domingo se interrumpió, sonriendo irónicamente, para comentar:

—¿Dentro de la monarquía... Es un criterio... militar...

Y continuó:

—Pero ya se ha convencido el señor Márquez de que también puede haber orden y justicia en la República... "Se necesita un régimen nuevo, son sus palabras o parecidas, porque está ya demostrado para lo que sirve el que tenemos. Los partidos monárquicos han fracasado; la monarquía está fracasada. Para desarrollar una política eficaz, renovadora y patriótica, se precisa otro régimen de gobierno... Le pregunté si tendría inconveniente en exponer y ampliar esas ideas públicamente, y me contestó que no. Allí mismo quedó acordado un mitin que se celebrará en la Plaza de Las Arenas, en Barcelona, y en el cual dará comienzo el señor Márquez a su campaña política de hombre civil.

—¿Y no hubo más?

—Sí, pero ya comprenderá usted... Le diré no obstante, que yo vi en Márquez, y así se lo dije, no al militar, sino al hombre civil; pero a hombre civil que tiene competencia en los asuntos militares, que tiene un proyecto, hay que suponerlo, de reorganización militar, y que por estas circunstancias puede ser el día de mañana...

Se calló, indicándome con una sonrisa que podía completar yo el pensamiento. Así lo hice, y escribí en una cuartilla: "Ministro de la Guerra,"

Le diré también—agregó— que Márquez me comunicó que hay en el Ejército no pocos elementos republicanos con los cuales se podría contar, de forma activa o pasiva, en caso necesario... A esto

le manifesté mi criterio de que el Ejército no debe tomar parte en estas luchas, sino ser neutral en absoluto, limitándose a ver los toros desde la barrera y constituir el brazo armado de la patria, sirviendo a la República el día de mañana, como hoy a la monarquía... Y termino, si usted no desea más, con las mismas palabras que dirigió al señor Márquez: la República se implantará pronto en España.

Le miré al fondo de los ojos dulces y serenos, y leí en ellos tal resolución, tal fe, tal alegría, que me limité a musitar entre labios:

—La revolución está en marcha...

MADRES!

Si queréis criar a vuestros hijos sanos y fuertes, tomad el Lacto ZEA, 3'50 pesetas caja. "Dolores del periodo, los corrige y evita el Sello Zea que cura también rápidamente los dolores de cabeza, muelas, oídos, grippe etc. 0'30."

Purgante ZEA, 25 céntimos.
De venta en la Farmacia Climent y en Cooperativa del Centro Obrero.

LOS SUBMARINOS

EL MIEDO A LOS FANTASMAS

De Santander han cableografiado al "Times", que el texto de la Nota de España a Alemania es de tonos muy enérgicos y que se anuncia la incautación de una cantidad de toneladas igual al hundido si persisten los torpedeamientos. Quizá a esto se deba el que la Prensa germanófila, no obstante la afirmación rotunda del Sr. Maura, vuelva a su clamoreo alarmista, dejando entrever, como si obedeciese a una consigna terminante, un verdadero alubión de represalias contra nosotros si disgustamos al Gobierno alemán.

Como advierte "El Sol", muy razonadamente, la amenaza mas parece una conminación categorica, a la que el Gabinete de notables no puede permanecer indiferente, ya que para nadie es un secreto la filiación y procedencia de determinados periódicos. Por fortuna, no hay posibilidad material de que, caso de decretarse la ruptura de relaciones con Berlín, puedan los alemanes someternos por el terror, a menos que se organicen en nuestro propio suelo en cuadrillas de salteadores o en bandas dedicadas a producir explosiones en nuestras fábricas.

Porque si la amenaza consiste en la acción de los submarinos, sólo a los pusilánimes puede asustar. El submarino ha fracasado y así lo reconoce la Prensa berlinesa. El submarino no es arma de guerra sino contra los buques mercantes indefensos. Frente a barcos artillados o en combates navales, su eficacia es evidente. Si tan seguro fuera, no hubiesen protestado los periódicos alemanes de que la Princesa heredera haya ido en uno desde Heiligoland a Wismar con riesgo de vida ni hubieran llegado a Francia los contingentes norteamericanos.

El miedo a los submarinos es como el miedo a los fantasmas. Por centenares entran los buques en los puertos ingleses y raros son las pérdidas. No ha mucho hacia resaltar la "Revista Economía y financiera", —con motivo de uno de los torpedeamientos— que de los buques extranjeros que habían salido de España con mineral para Inglaterra, durante un mes, ni uno solo fue hundido. Y no hay que decir si importa más a Alemania echar a pique los barcos que llevan mineral a los puertos ingleses que torpedear aquellos en que viaja un ministro español o conducen cargamento para las necesidades de España.

COOPERATIVA CENTRO OBRERO DE CORPORACIONES

Apertura de un horno en la calle San Blas, 25 (Casa Burcet)

Ponemos en conocimiento de nuestros asociados y del público en general, que en la: CENTRAL, frente al mercado, en la SUCURSAL, Remolinos, y en el HORNO, San Blas, 25 hallarán pan en las más ventajosas condiciones en calidad, precio y peso.

Probadlo y os convencereis

Pasan de 200 los submarinos que han echado a pique las escuadrillas aliadas. En estos días ha estado en Brest el Presidente de la República francesa y los periódicos reflejan la admiración de Poincaré por la eficacia de las patrullas de persecución y rebuza de los sumergibles. A bordo de un torpedero asistió a una maniobra emocionante, demostrativa de que los submarinos han fracasado y de que, no sólo no pueden realizar su acción ofensiva, sino que su propia presencia es un peligro para su seguridad, aun que navegan sumergidos, cuando entran en el radio de los barcos patrullas. Y es que también en esto como en el frente occidental, han perdido la iniciativa y son los aliados los que mandan.

No creemos al Gobierno tan timorato que se haga eco de las amenazas de la Prensa germanófila. Por el contrario, creemos que ese lenguaje retador debe ser contestado con una digna energía en el mantenimiento de la actitud adoptada. Los submarinos sólo pueden causarnos daño mientras seamos neutrales, pero no el día que podamos artillar nuestra Marina Mercante y hacerla navegar en convoy.

ANTONIO R. DE ARAMBURU.

CARNET

Marcelino Domingo en Santander.—En el último tren de Bilbao llegarán esta noche los diputados a Corte Indalecio Prieto y Marcelino Domingo.

En la estación les esperaba muchísima gente que en manifestación les acompañó hasta la fonda donde se hospedaron, obligándoles luego a salir al balcón y a dirigir la palabra.

Los dos diputados agradecieron el recibimiento de que se les había hecho objeto, y dijeron que la espontánea manifestación y el entusiasmo que se observaba eran muestras del ambiente liberal que se respira en Santander.

Las reformas del Ayuntamiento republicano.—Mañana se procederá a pavimentar en la plaza de Alfonso el metro que se juzga preciso, alrededor de toda ella, para que quede en condiciones transitables.

Hace tiempo dijimos que comenzaba para Tortosa una nueva era de verdadero renacimiento. Estamos en los comienzos.

Para el Cementerio.—Ha llegado la verja de la puerta del ensanche del Cementerio de San Lázaro.

Se procederá a su emplazamiento seguramente mañana mismo. Esta reforma era de una absoluta necesidad por carecer de puerta hasta ahora.

Entierro del Dr. Vera.—Se verificó el entierro del Dr. Vera. El cadáver fue sacado de la casa murtuoria por los Sres. Besteiro, Anguiano, un representante de la Casa del Pueblo y otro de la Juventud socialista.

La manifestación de duelo fue imponente, llegando hasta el cementerio civil. Iba un landó con numerosas coronas.

La censura.—El Consejo de ministros de hoy creído de su deber, en ejecución del voto del Parlamento, comunicar a las autoridades las instrucciones oportunas para que utilicen la facultad de censura previa que pone en sus manos la ley últimamente promulgada.

Esta facultad y sus ejercicios escrupulosos se referirán exclusivamente a los asuntos de política internacional por la relación íntima que tiene en aquellos grandes intereses cuya guardia incumbe en primer término al Gobierno de Su Majestad.

Para "Diario."—(Eche usted *gierno compare*) habrá dicho el *Diario de Tortosa* en su número correspondiente al sábado último que lleva el N.º 10.926; al decir entre otras "vulgaridades, que los salmoneos se venden en Ampolla a dos pesetas setenta y cinco céntimos libra y lo subraya ¿eh? "Se equivoca de una peseta," puesto que el precio máximo ha sido de "siete reales y el mínimo de "cuatro, en la temporada. ¿Con qué van a Ametlla a comprar pescado? Pues hombre si eso ya data de más de "medio siglo," porque allí hay parejas del bou y otras artes de pescar que en Ampolla no existen; y como aquí hay "muchos bañistas," y allí no tantos, se pasa por la ley de la oferta y la demanda. ¿Qué el pan es caro? Eso que lo cuente el *Diario* al señor Ventosa, que si decretase la "roturación, de todas las malezas que los caciques poseen, sobraría trigo en España y alguna meaja llegaría a este barrio. (Véase las que Mariano tiene entre Riudoms, Cambrils y Cardó.)

Y ahora una pregunta: ¿Puede decirnos el *Diario* si hay muchas cosas baratas en estas circunstancias? ¿Medicamentos de farmacia inclusiva? —Por la copia, *Una pescatera de Ampolla.*

Una libra de bacalao vale 6 reales señor *Diario*. Y si V. no hay torpedeamientos vendrá más bacalao se abaratará y esto hará abaratar el pescado. Las artes cuestan triple que no costaban señor *Diario* y si no lo sabe aprendalo.

Ayer en Ametlla iba el atún a peseta de 400 gramos y los salmoneos a 5 reales y vaya anotando el *Diario* sin comprender lo que es oferta y demanda.—M. G.

Aumento de escuelas.—El director general de Primera Enseñanza, hablando con los periodistas, ha dicho que mandaba a la "Gaceta", una relación de las escuelas recientemente creadas.

Consta de 453 escuelas de nueva creación. De estas, 93 son unitarias de niños, 122 de niñas y 240 mixtas.

Las provincias que tenían más expedientes para creación de escuelas, pero que no se podían resolver por falta de crédito, son Coruña, Cuenca, Canarias, Lérida, Lugo, Orense, Pontevedra y Santander.

Quedan ya anunciadas, sumando esta relación con la anterior 740 escuelas.

SALVADOR BAU MÉDICO

MEDICINA Y CIRUGÍA GENERAL
Consulta de 9 a 12 y de 3 a 6
Callejón de la Lonja, 4 (Pes de la Palla)
TORTOSA

